
A 申花 2024年4月3日 星期三
本版编辑 李家杉4

一眼能认出这是申花队一眼能认出这是申花队
【第4轮比赛前瞻·新战术已从头脑风暴到形成肌肉记忆】

■申花预计首发 （4132）
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如果不是因为头一天晚上赢了球，4月1日的这个上午，当斯卢茨基“面无表情”
地出现在酒店大堂，准备跟全队一起出发去机场乘机回上海的时候，或许会让人怀
疑，客场对阵山东泰山的那个3比0，是不是一个睁开眼睛就会破灭的“愚人节玩笑”。

不过，用熟悉这位申花队主教练的俱乐部工作人员的话说，就是“他一直都是这
样，可能他这会儿正在想下午训练或者下一场比赛的事儿呢”——从1月初带队前往
海口冬训，到中超联赛第三轮客场战胜山东泰山，三个月的时间里，斯卢茨基用自己
的坚持，为这支申花队带来了改变，也让人对他那个“一眼就能认出这是申花队”的目
标，更加充满了期待。

本版撰稿 本报记者 李冰

长春亚泰VS上海申花
4月5日 15:30
长春体育场

五星体育 直播

似乎是感受到了斯卢茨基“归心
似箭”的急迫，申花队搭乘的航班，比
预定时间提前了半个多小时飞抵上海。

在留下了部分工作人员提取托运
行李的同时，斯卢茨基带着队员直接
乘坐大巴返回了康桥基地，稍事休整
之后便出现在了训练场上。虽然头天
晚上刚刚打过比赛并且经历了一次飞
行，但斯卢茨基心里很清楚，能不能打
好四天之后跟长春亚泰队的这场比
赛，现在的每一堂训练课对申花队员
而言，都至关重要。

当外界还津津乐道于申花队在山
东打出的“三闷棍”时，斯卢茨基和教
练组已经完成了对这场申鲁之战的数
据采集和分析，技术团队也已经按照

主教练的要求，把比赛当中的一些画
面和细节截取出来，为随后的技战术
学习做好准备。从海口冬训开始，斯
卢茨基一直保持着让所有队员进行业
务学习的习惯，按照他的想法，即便球
员一开始不是非常透彻地理解自己的
足球哲学，或者短时间内无法达到要
求，但一定要明白“为什么这么做”和

“应该怎么做”这两个问题。
之所以如此“争分夺秒”地安排训

练，斯卢茨基的目的非常明确，除了通
过更接近实战的训练解决比赛当中暴
露出来的一些问题之外，也让那些比
赛踢得不多的球员保持比赛的节奏和
状态，毕竟联赛是一个漫长的过程，作
为主教练，他必须让球队当中的每一

名球员都做好随时上场比赛的准备，
一如这次马莱莱因伤缺阵之后，特谢
拉跟谢鹏飞出色完成了自己在赛前制
定的“用进攻火力压制住对手”的任
务。“一旦某个重要队员缺席，作为教
练肯定希望有人能够站出来，能够体
现出水平，承担起责任来，就像这场比
赛当中我们看到的那样。”与山东泰山
队的比赛中，除了谢鹏飞之外，高天意
同样也是本赛季第一次以主力球员的
身份代表申花出战，这样的机会，同样
也是通过他在平时的训练当中争取到
的。“只有一直保持高水平的训练，队
员才能更好地理解和掌握教练的要
求，才能踢出更好的比赛，在我执教过
的任何一支球队当中，都是如此。”

放下行李就开练放下行李就开练，，加快理解战术进程加快理解战术进程

“预言家”马莱莱有压力了了
因伤没有进入申鲁之战比赛名单

的马莱莱，赛后跟队友一起到申花球
迷看台下致谢，这场3比0的胜利，申
花前锋最大的作用，就是参加了赛前
一天的踩场训练，留下“到底能不能上
场比赛”悬念的同时，也从心理上“震
慑”一下对手，毕竟在包括对手在内的
很多人看来，有没有马莱莱，是两支不
同概念的申花队。

马莱莱的快乐，并没有因为自己
上不了场受到太大影响，赛前作为球
员代表接受采访时，不但“爆料”自己
跟队友路易斯住在同一个小区，更是
当起了“预言家”，表示申花队会1比
0 赢下比赛，而且进球的会是特谢
拉，用他的话说就是“相信我，没错
的”。

或许是感受到了马莱莱的这份
信任，上半场比赛踢了不到5分钟，
特谢拉就接到谢鹏飞的传球破门得
分，而这样的一个结果也让马莱
莱感觉有些不可思议，不过他
很快便一副“云淡风轻”的表
情，似乎是想告诉身边的
人，这对于一名“预言
家”而言，不过是常规
操作罢了。在25分

钟后，也就是特谢拉再次取得进球帮
助申花队将领先优势扩大到两球之
后，马莱莱好像也忘记了自己“预言
家”的身份，彻底变成了挥舞着双拳
庆祝的“小迷弟”。

开心之余，马莱莱同样也感受到
了一丝压力，虽然从场上位置来看，司
职前锋的他跟进攻型中场特谢拉并没
有什么冲突，在新赛季中超联赛实行
五外援赛制的情况下，也不存在谁挤
掉谁的出场机会的问题，但一向好强
的马莱莱，显然不会甘心一直当“看
客”，毕竟他也知道，与山东泰山队的
比赛之后，肯定有人会拿他的单刀球
不进跟特谢拉两次把握住机会进行比
较，所以在听到“你可以放心（养伤）

了”这句话时，即便知道对方是
在跟自己开玩笑，

马莱莱也非常认真地回答道：“我会尽
最大努力训练，争取尽快回到比赛当
中。”

从目前的情况来看，虽然在经过
一些处理之后，马莱莱已经可以参加
全队合练，但是为了预防因为再次伤
到同一个位置出现习惯性脱臼的可
能，除非有百分之百的把握，斯卢茨
基不会用球员的健康以及球队的长
远利益冒险，也就是说，客场与长春

亚泰队的这场比赛，马莱莱是否
会代表申花出战，依然还有待进

一步的观察。

与山东泰山队的这场比赛，申花
队用三个进球诠释了什么叫做“天下
武功，唯快不破”，而这样的一种足球
哲学，也是斯卢茨基上任之后一直跟
申花队员灌输和强调的。

“由攻转守怎么踢？由守转攻又
怎么踢？一般来说，攻守转换的前3
秒是最为关键的。当你丢球后，你可
以马上抢回球权，这是比赛中最重要
的一环。”申鲁之战上半场第4分钟，
山东泰山队前锋克雷桑带球突破至申
花队禁区，而在两名中卫朱辰杰跟蒋
圣龙合力将球断下解围之后，申花队
只用了不到10秒时间内的四次传递，
便由反越位成功的特谢拉将球打入，
而此时不少跟着克雷桑前压的山东泰
山队球员还停留在申花队的半场，这
次由守到攻的转换，很好地诠释了斯
卢茨基对申花队员“现代化的足球风
格”的要求。

申花队的后两个进球，不管是门
将鲍亚雄准确找到中锋路易斯后的
头球摆渡、特谢拉后插上单刀破门，
还是特谢拉快发任意球助攻徐皓阳
打进世界波，都是斯卢茨基“快点，再
快点”足球理念的具体体现，同样也
是他坚持在业务学习课的“头脑风
暴”以及训练场上“肌肉记忆”严格要
求的结果。以申花队的第二个进球
为例，鲍亚雄把球传给站在中场的路
易斯时，他的身边只有两名山东泰山
队的防守球员，其他申花队员大多在
本方半场，但是

按照斯卢茨基平时在训练中的要求，
路易斯没有选择看上去更为稳妥的
将球回顶给面前的申花队友，而是直
接甩头把球顶到了身后的那片开阔
地带，然后才有了随后的特谢拉利用
速度生吃对方后卫并且将球打进的
一幕。“在做动作或者处理球之前，你
的脑子要比眼睛和脚更快，”早在海
口冬训期间，作为斯卢茨基助手的申
花助理教练别列祖茨基就一直跟队
员强调“眼快、脚快，脑子要更快”的
理念，他们的坚持，也在赛季开始前
的超级杯赛以及中超联赛前三场比
赛中得到了回报。

在已经结束的中超联赛前三轮
比赛中，申花队在进球数、创造绝佳
机会总数、浪费绝佳机会总数、击中
门框总数以及场均射正数这几项数
据统计中全都处于领先，主教练斯卢
茨基给这支球队带来的变化可见一
斑，“快”也成为了贴在这支上海球队
身上的一张标签。在斯卢茨基看来，
攻防转换水平的高低，是衡量一支球
队水平高低的重要标准。“作为现代
足球，如果在攻防转换上做得好的
话，那么肯定是一支非常成功的球
队，进攻转防守，防守转进攻，前3秒
的处理是决定性的。”可以肯定的是，
随着中超联赛的持续进行，对手对于
申花队战术打法的研究以及比赛当
中更有针对性的布置，斯卢茨基势必
会遭遇更大的困难和挑战。“我希望
我们的球队拥有自己的风格跟打法，
也会一直朝着这样一个目标去努
力。”1月份在海口的两场热身赛，以
及春节前在卡塔尔参加的“平等杯”
国际足球邀请赛，外界一度质疑斯卢
茨基带来的新的战术打法是否适合
这支申花队，甚至一些队员也觉得自
己的能力达不到教练的要求，但俄罗
斯人依然选择了坚持：“通过业务学
习和训练，我们告诉大家要踢一种怎
样的足球，只要我们坚持去做，继续
这样的方式，我们依然还有上升的
空间。”

“前3秒的处理很关键”
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